

**COLEGIO TÉCNICO MARÍA ELVINIA
CÁTEDRA DE PAZ 11º
EL ESTADO DE DERECHO Y LOS DERECHOS HUMANOS**

La democracia representativa en Colombia.

La democracia representativa fue el modelo clásico del Estado colombiano que primó durante casi todo el siglo XX. Fue consagrado en la Constitución de 1886, y su expresión característica se sustenta en el acto de votar para elegir los gobernantes que interpretan los intereses de la sociedad. Los partidos políticos juegan un papel fundamental en la democracia representativa, por cuanto se constituyen en la única instancia de comunicación entre el Estado y la sociedad. Además, en virtud del carácter centralista del Estado colombiano, las autoridades de las regiones no eran elegidas por elección popular, sino por asignación directa del presidente de la República.

Esto significa que el acceso a cargos de decisión dependía de la trayectoria del aspirante en las filas de un partido político. Sin embargo, esta organización del Estado representativo y centralista generó fuertes críticas por parte de la sociedad, principalmente la que habitaba en las regiones en donde se sentía el abandono del Estado y una enorme incredulidad frente a las instituciones y los gobernantes. Gran parte de los conflictos y la violencia en Colombia durante el siglo XX se explican por la exclusión que generaba esta organización del Estado. Como respuesta a esta situación, la reforma constitucional de 1991 amplió los espacios de participación de la sociedad en los asuntos del Estado para poder intervenir en la solución de sus problemas. Con base en este modelo de participación ciudadana, el voto es apenas uno de los componentes, pero no único, de la democracia colombiana.

Con la Constitución Política de 1991 se pasó de esquema de representación a uno de participación en el que la sociedad se acerca al Estado y aporta en su construcción. Por esta razón, nuestra Constitución define a Colombia como un Estado Social de derecho que brinda todas las garantías para un debate abierto, democrático e incluyente. De acuerdo con este precepto, la Constitución tiene un conjunto de mecanismos de participación diferentes al voto, que les brinda a los ciudadanos la posibilidad para que su voluntad se traduzca en hechos concretos para proponer, incidir, e incluso controlar, el funcionamiento del Estado a nivel departamental y nacional. La democracia participativa propicia el pluralismo y la inclusión y le exige al ciudadano una cuota, de responsabilidad en las decisiones y actividades ramas del poder público.

1. La legitimidad no deriva de las leyes sino de la aceptación del mandato. Y justifica el poder con un universo de ideologías, valores y creencias. Cuanto más legitimado está el poder, menos necesidad tendrá el mismo de recurrir a la coacción. Podríamos decir de acuerdo a lo anterior que

En teoría, es posible que una sociedad en donde la legitimidad del poder es más reconocida y aceptada, pudiera llegar a prescindirse de las cárceles.

Las sociedades necesariamente necesitan ser obligadas a obedecer las leyes, de lo contrario, la Constitución no tendría razón de ser.

Las ideologías, los valores y las creencias son las que logran que las personas puedan portarse de acuerdo a las leyes. Se justifica una sociedad legítima sin leyes, para lo cual la política se vuelve indispensable.

2. La democracia protege los derechos de la minoría frente a la mayoría (JEREMIAS BENTHAM). Un claro ejemplo de ello se da cuando

Las minorías realizan paros, marchas y manifestaciones con el respaldo constitucional para pedir el respeto a la igualdad.

Se reforma la Constitución para determinar la calidad de ciudadano de un país.

Se crean leyes que promueven la inclusión de afro descendientes en los ministerios.

Se crean leyes de igualdad política, para que todos los partidos políticos tengan representación en el gobierno.

3. En la democracia representativa los ciudadanos eligen sus representantes para que realicen las tareas de gobierno. En la democracia participativa los ciudadanos intervienen en la toma de decisiones, vigilan y controlan el desempeño de los funcionarios públicos y el manejo de los dineros del Estado. De lo anterior se deduce que la democracia representativa y participativa

otorgan a sus gobernantes toda clase de derechos políticos sin control alguno.

tiene entre sus fines controlar a los gobernantes a través de la acción ciudadana.

son formas de gobierno que restringen y discriminan la opinión de los ciudadanos.

reconocen a los ciudadanos derechos y deberes diferenciales según su condición social.

4. Se dice que una Constitución es la ley de leyes, la fuente de toda la jurisprudencia en un Estado de derecho. Por esta razón, cada una de las normas que se expidan debe ajustarse a los principios y mandatos constitucionales. En consonancia con lo anterior, una Constitución sirve principalmente para

garantizar la paz y la prosperidad de las naciones, al expresar los acuerdos y los compromisos de cada ciudadano con la sociedad.

establecer un orden jurídico y un marco normativo que delimita el poder del Estado y establece qué es legal. impartir justicia y orientar las acciones del Poder Ejecutivo en un Estado social de derecho como el colombiano. facilitar la labor de los jueces, al asumir la tarea de impartir justicia, de manera imparcial y oportuna.

5. De acuerdo con el artículo 90 de la Constitución Política, qué debe hacer el Estado en el evento de que sea condenado a la reparación patrimonial de un daño, que haya sido consecuencia de la conducta dolosa o gravemente culposa de un agente suyo

Actuar contra su agente

Exigir el cumplimiento de la sentencia

Negarse a cumplir con la sentencia.

Interponer recursos

6. La violencia sexual contra las mujeres es un problema mundial. Hace poco tiempo, el jefe de policía de una ciudad muy importante, en un país desarrollado, declaró al respecto: "Para evitar estas situaciones, lo mejor sería que las mujeres dejaran de salir con minifaldas o escotes provocadores a la calle. Así evitarían ser víctimas de acoso o violencia sexual". ¿Qué intereses está favoreciendo esta declaración?

Los de la ciudad, porque el acoso sexual afecta la percepción de seguridad.

Los de las mujeres, porque está aconsejándoles cómo vestir para no ser víctimas.

Los de los policías, porque su función no es la de manejar casos de acoso.

Los de los agresores, porque está dándoles una justificación a lo que hacen.

7. Una de las principales modificaciones que tuvo la Constitución política de Colombia fue la introducción de la figura de la reelección del presidente de la República para los comicios de mayo del 2006. ¿Cuál de los siguientes mecanismos permite hacer modificaciones de esta naturaleza a la Constitución colombiana?

La votación favorable de un plebiscito convocado por el presidente.

La realización de un referendo aprobado por el pueblo

La aprobación de un proyecto de ley en el Congreso de la República.

La expedición de una ley por el Ministerio de Justicia.

8. Antiguamente el poder monárquico de los reyes era de carácter absoluto, es decir, que ellos mismos imponían las leyes, administraban justicia y gobernaban. En la época actual la mayoría de las monarquías son

Presidenciales, ya que los reyes legaron el poder a personas distintas a la nobleza

Nacionalistas, puesto que la defensa de los símbolos y su historia ha logrado la cohesión de las monarquías con el resto de la población

Constitucionales, es decir, que su poder está limitado por una constitución

Democráticas, porque los monarcas incorporaron la democracia representativa

9. Uno de los siguientes factores, NO es un principio de la democracia

La posición partidista de un gobierno electo

El respeto a los derechos humanos

La soberanía popular en la elección de un gobierno representativo.

el pluralismo ideológico, que lleva a la existencia de muchos partidos.

10. Los aspectos fundamentales para que un Estado cumpla su deber de protección de los derechos humanos, es decir, el establecimiento de condiciones que permitan a los ciudadanos el ejercicio tranquilo y sin interferencias, de todos sus derechos son: la seguridad democrática y la justicia social. De acuerdo con lo anterior, los derechos humanos

Le permiten al ciudadano defender sus derechos sociales.

Son únicamente del Estado y el ciudadano debe cumplirlos

Deben ser protegidos por el Estado y hacer que se cumplan

Deben estar basados en la seguridad que dé el Estado

Responde las preguntas 11, 12, 13 y 14, de acuerdo con el siguiente texto.

¿COMO CONOCER LA IMPORTANCIA DE LA LEY?

Un buen ciudadano necesita:

- 1. Formación de la conciencia moral, del sentido de recoger las tradiciones morales que se traen.**
- 2. El paso de estas a transformar los deberes en leyes y normas, mínimos que todos vamos a cumplir.**
- 3. La formación del sujeto para que sea consistente y coherente consigo mismo.**

11. En un contexto conflictivo como el colombiano, ¿es posible un ejercicio pleno de la ciudadanía? La Paz es condición de la convivencia, pero, igualmente, no hay otro camino que asumir nuestra responsabilidad ciudadana para construir una cultura de paz, y superar las múltiples violencias que nos marcan como sociedad, pues en realidad, no es sólo una función del Estado, la sociedad civil es parte fundamental para que este exista como tal. De acuerdo con el texto y con los artículos 2 y 95 de la Nueva Constitución, un ciudadano es aquella persona que

Adquiere una serie de derechos y deberes cuando cumpla la mayoría de edad.

Se compromete con su sociedad ejerciendo derechos y deberes.

Analiza con cuidado que normas cumplir y cuáles no.

Tiene que cumplir las leyes porque lo obligan.

12. Un lugar social en el cual se forman algunas de nuestras tradiciones morales, de las que habla el texto son

Las iglesias de cualquier confesión, porque ahí se exigen coherencia entre fe y la ley.

El hogar, porque en el aprendemos y practicamos acuerdos básicos para nuestra vida.

Las Cortes de Justicia, porque en ellas se debate con rigor el alcance de las leyes.

Las facultades de derecho, porque ahí se forman los futuros abogados.

13. El conflicto colombiano es

Un obstáculo que debemos acabar porque solo en paz hay ciudadanía.

Un desafío para construir ciudadanía en un contexto difícil pero no insuperable.

Una barrera que impide la construcción de verdaderos ciudadanos.

Una trampa en la cual todos los esfuerzos por ser ciudadanos se pierden.

14. El tercer elemento que se destaca en la información para formar ciudadanos tiene relación con

Que la ciudadanía únicamente se ejerce cuando la persona adquiere mayoría de edad.

Una propuesta en escala para ser ciudadano: primero el elemento 1, luego el elemento 2 y, por último, el elemento 3.

El desafío y el compromiso que tiene toda persona para pensar desde él o desde ella la importancia de la ciudadanía.

La obligación que tienen todos los hombres y las mujeres de responder a los desafíos que les plantea la sociedad.

“La Política es aquella práctica que se ocupa de gestionar, de resolver los conflictos colectivos y de crear coherencia social, y su resultado son decisiones obligatorias para todos. El origen de los conflictos se sitúa en la //existencia de diferencias sociales//, que se convierten a menudo en desigualdades, puesto que //no todos los miembros de la comunidad tienen acceso a los mismos recursos// intelectuales, políticos, informaciones. Esto provoca una //tensión// y unas fracciones sociales que generan sentimientos de incertidumbre. Los sucesos a lo largo de la vida en cada ser humano marcan las pautas de su experiencia, y esta concibe el conocimiento, aquí radica la diferencia social. Podemos decir que la política es el arte de crear conciencia”.

15. Una razón por la cual las decisiones tomadas como resultado del ejercicio político sean obligatorias se debe a que

La política es obligatoria en todos los países.

La política busca la solución de conflictos colectivos.

Los recursos intelectuales y políticos provocan tensiones.

Los sentimientos de incertidumbre logran disminuirse cuando la política logra mantener los conflictos.

Responde las preguntas de la 16 a 20, de acuerdo con la siguiente información.



16. Según la información del mapa conceptual, un ejemplo de derecho de primera generación es que toda sociedad tiene derecho a la justicia social
 persona tiene derecho al trabajo en condiciones equitativas.
 persona tiene derecho a profesar su religión y a difundirla en forma individual o colectiva.
 sociedad tiene derecho al uso de la ciencia y la tecnología

17. Según la información del mapa conceptual, un ejemplo de derecho de segunda generación es que toda persona tiene derecho al trabajo en condiciones equitativas
 sociedad tiene derecho a la justicia social
 sociedad tiene derecho al uso de la ciencia y la tecnología.
 persona tiene derecho a una nacionalidad.

18. Una situación que viola un derecho de Tercera generación es
 Una empresa no paga la seguridad social de sus empleados
 Un canal de televisión insulta, por interés político, a un ciudadano
 Una fábrica obliga a sus trabajadores a extender la jornada laboral
 Una empresa multinacional contamina los ríos y suelos de una región.

19. Una situación que viola un derecho de segunda generación es
 Los habitantes de un sector no desean concretar acuerdos de paz
 La mayoría de habitantes en condiciones de pobreza no tiene acceso a vivienda
 El gobierno persigue, encarcela y condena a los opositores políticos
 Un juez de la república confisca las propiedades de un grupo de narcotraficantes.

20. El derecho a la libertad de expresión e información se puede clasificar en el grupo de
 Derechos fundamentales.
 Derechos sociales, económicos y culturales.
 Derechos colectivos y del ambiente.
 Derechos de tercera generación